
PARTICOLARITÀ DELLA TERZA DECLINAZIONE 

NOMI PARISILLABI CON GENITIVO PLURALE IN -UM 
NOME  TRADUZIONE  GENITIVO PLURALE 
mater, matris, madre   matrum 
pater, patris, padre patrum 
frater, fratis, fratello fratrum 
iuvĕnis, iuvĕnis giovane iuvĕnum 

senex, senis, vecchio senum 
canis, canis, cane canum 
panis, panis, pane panum 
vates, vatis indovino vatum 
accipĭter, accipĭtris, sparviero accipĭtrum 

 

NOMI IMPARISILLABI CON 2 CONSONANTI DAVANTI ALLA DESINENZA –IS DEL GEN. SING.  
CON GENITIVO PLURALE IN –UM 

NOME  TRADUZIONE  GENITIVO PLURALE 
gigas, gigantis, gigante   gigantum 
parens, parentis, genitore parentum 

 

  



NOMI IMPARISILLABI CON 1 CONSONANTE DAVANTI ALLA DESINENZA –IS DEL GEN. SING.  
CON GEN. PLUR. IN –IUM 

MONOSILLABI AL NOMINATIVO SINGOLARE 
NOME  TRADUZIONE  GENITIVO PLURALE 
cos, cotis cote cotium 
dos, dotis dote dotium 
faux, faucis fauce faucium 
glis, gliris il ghiro glirium 
ius, iuris il diritto iurium 
lis, litis lite litium 
mas, maris maschio marium 
mus, muris topo murium 
nix, nivis neve nivium 
plebs, plebis plebe plebium (-um) 
strix, strigis barbagianni strigium (-um) 
vis, robŏris forza virium 

Arpinas, Arpinātis Arpinate Arpinātium 
Samnis, Samnītis Sannita Samnītium 
Quiris, Quirītis Quirite Quiritium 
Optimātes, -ium Ottimate Optimatium (-um) 
Penātes, -ium Penati Penatium (–um) 

 

NOMI NEUTRI USCENTI IN –ALIS O –ARIS AL GEN. SING.  
CHE HANNO ABL. SING. IN –E. NON HANNO IL PLURALE 
NOME TRADUZIONE ABLATIVO SINGOLARE 
sal, sălis il sale sale 
nectar, nectăris Il nettare nectăre 

 

 



NOMI CON ACCUSATIVO SINGOLARE IN –IM E ABLATIVO SINGOLARE IN -I 
NOMI COMUNI  

NOME  TRADUZIONE  ACCUSATIVO SINGOLARE ABLATIVO SINGOLARE 
amussis, amussis traguardo amussim amussi 
buris, buris manico (dell’aratro) burim buri 
febris,febris febbre febrim (em) febri (e) 
puppis,is poppa puppim (em) puppi (e) 
ravis, ravis raucedine ravim ravi 
securis, securis scure securim (em) securi (e) 
sitis, sitis sete sitim siti 
turris, turris torre turrim (em) turri (e) 
tussis, tussis tosse tussim tussi 
Vis, roboris forza vim vi 

NOMI DI CITTÀ E FIUMI 

NOME  TRADUZIONE  ACCUSATIVO SINGOLARE ABLATIVO SINGOLARE 
Neapolis, is Napoli  Neapolim  Neapoli  
Carălis, is Cagliari  Carălim  Carăli  
Tibĕris, is il Tevere Tibĕrim Tibĕri 

Arăris, is l’Arar Arărim Arări 
 

 

  



NOMI IRREGOLARI CHE CAMBIANO DECLINAZIONE DA SINGOLARE A PLURALE 
SOSTANTIVO  GENERE  TRADUZIONE SINGOLARE  PLURALE  

iugerum, i = n. 
 

iugero 2a declin. 3a declin.: iugĕra, iugĕrum, iugĕrĭbus, iugĕra, iugĕra, 

iugĕrĭbus 

vas, vasis = n. vaso 3a declin.: vas, 
vasis, vasi, vas, 
vas, vase  

2a declin.: vasa, vasorum, vasis, vasa, vasa, vasis 

bos, bovis = m., f. bove, vacca 3a declin. Boves, boum, bubus (bobus), boves, boves, bubus (bobus) 
caro, carnis = f. carne caro, carnis, 

carni, carnem, 
caro, carne 

Carnes, carnĭum, carnĭbus, carnes, carnes, carnĭbus  

sus, suis = m., f. Maiale, scrofa regolare 
imparisillabo 

Dat. e abl. subus (suĭbus) 

iter, itinĕris = n. viaggio iter, itinĕris, 

itinĕri, iter, iter, 

itinĕre 

itinĕra, itinĕrum, itinĕris, itinĕra, itinĕra, itinĕris 

iecur, iecŏris = n.  fegato Regolare, oppure: 
iecinor, iecinŏris, 

iecinŏri, ecc. 

Regolare, oppure: iecinŏra, iecinŏrum, iecinŏrĭbus, ecc. 

femur, femoris = n. femore, 
coscia 

Regolare, oppure: 
femin, femĭnis, 

femĭni, femin, 

femin, femĭne 

Regolare, oppure: femĭnă, femĭnŭm, femĭnĭbus, femĭnă, 

femĭnă, femĭnĭbus 

supellex, 
supellectĭlis 

= f. suppellettile Regolare Non esiste 

Iuppĭter = m. Giove Iuppĭter, Iovis, 

Iovi, Iovem, 
Iuppĭter, Iove 

Non esiste 

vis = f. forza Vis, robŏris, 

robŏri, vim, vis, vi 

Vires, virium, virĭbus, vires, vires, virĭbus 

 

  



PARTICOLARITÀ DEL NUMERO 
SINGULARIA TANTUM: NOMI CHE HANNO SOLO IL SINGOLARE 

piĕtas, ātis pietà 

plebs, plebis plebe 
proles, is prole 
sanguis, ĭnis sangue 

senectus, ūtis vecchiaia 
ver, veris primavera 
vesper, ĕris sera 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

PARTICOLARITÀ DEL NUMERO 
PLURALIA TANTUM: NOMI CHE HANNO SOLO IL PLURALE 

FESTE 

Ambarvalia, ium  Ambarvali  
Bacchanalia, ium Baccanali 
Lupercalia, ium Lupercali 
Saturnalia, ium  Saturnali 

NOMI GEOGRAFICI O DI CITTÀ 
Alpes, ium Alpi 
Ciclădes, um Cicladi 
Gades, ium Cadice 
Sardes, ium Sardi 

VARI 
Manes, ium Mani 
moenia, ium mura 
Penates, ium Penati 
viscĕra, um viscere 

PARTICOLARITÀ DEL NUMERO E DEL SIGNIFICATO 
SINGOLARE PLURALE 

aedes, is tempio aedes, ium casa 
carcer, ĕris carcere carcĕres, um cancelli 

finis, is fine fines, ium confini, territorio 
ops, opis aiuto opes, ium mezzi, potenza  
pars, tis parte partes, ium partito, parte (copione) 
sors, tis sorte sortes, ium oracolo 

Ho riportato solo alcuni esempi! 



SOSTANTIVI CON TEMA IN CONSONANTE E PARTICOLARITÀ 

TEMI IN NOMINATIVO GENITIVO ESEMPIO 

labiale vocale+bs/ps vocale+bis/pis plebs, plebis; princeps, principis 

gutturale vocale+x vocale+cis/gis fax, facis; strix, strigis; lex, legis; rex, regis 

dentale 
vocale+s vocale+tis/dis civitas, civitātis; pes, pedis 

-ut -ĭtis caput, capĭtis 

nasale 

vocale+m/n+s vocale+m/n+is hiems, hiĕmis 

-o -ōnis/ĭnis regio, regiōnis, homo, homĭnis 

-en -ĭnis crimen, crimĭnis; sanguen, sanguĭnis 

liquida 

vocale+l vocale+lis sol, solis 

vocale+r vocale+ris mulier, muliĕris 

-ur -ŏris robur, robŏris 

-er -tris (vedi le particolarità) mater, matris 

sibilante -us vocale breve+ris facinus, facinŏris; pondus, pondĕris 

 

 


